

Gaceta de Mallorca

Sociedad anónima

Por acuerdo del Consejo de Administración, queda abierto el cobro del tercer dividendo pasivo, el cual se efectuará en el domicilio social (Conquistador, 25) durante el plazo de tres meses, á contar desde hoy, todos los días laborables, de 9 de la mañana á la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de los Señores accionistas.

Palma, 1.^o de Febrero de 1909

El secretario
Guillermo Reyés.

El festival de ayer

Será cosa de agotar todas las palabras de encarecimiento y de admiración para calificar la esplendor con que se desarrolló ayer en la Catedral-Basílica el festival celebrado para la solemne distribución de premios á los niños y niñas de las escuelas de Palma y sus suburbios, que tomaron parte en el concurso de Catecismo, por invitación de nuestro Sr. Obispo y obispo Prelado.

En otra parte encontrarán nuestros lectores la relación detallada del grandioso acto, pero quien á él no asistió no podrá reconstruir en su imaginación más que la exterioridad, mientras que lo interesante, lo emocionador, lo tierno, lo religioso, el ambiente vibrante de entusiasmo, sólo han podido ser apreciados por quien los sintió.

La suntuosa Catedral, la vieja Casa de Dios y del Pueblo mallorquín, parece haber vibrado hasta en sus cimientos al sentir su seno, lleno de la nueva generación haciendo un solemnisimo acto de fé, y versé sus bóvedas, rozadas por las aterciopeladas voces que salían de la boca de los niños, cuyas alabanzas son las más agradables á Dios, según el Psalmita.

Nuestro Ilmo. Sr. Obispo, en su hermoso discurso de felicitación á los niños, á los padres de éstos y á los maestros y maestras, dijo que S. Santidad el Papa Pío X recibiría la noticia de este acto como uno de los más grandes consuelos que el mundo católico le ha proporcionado en este año jubilar, y pudo decir esto sin asomos de hipérbole, porque con el acto de fé de los niños, vá el de los maestros y maestras, lo cual importa la garantía más segura del porvenir católico de esta isla. El Magisterio mallorquín, podríamos decir el mallorquín, porque no dudamos que los maestros de los pueblos se adherían á sus compañeros de la Capital, ha sabido poner un broche de oro al Concurso de Catecismo y á su festival, con el acto hermoso y trascendental de su adhesión, de entendimientos y corazones al Prelado, como Pastor, como Padre, como Maestro, como Superior; y con esto se han mostrado dignos de la confianza honrosísima que en ellos tienen depositada la familias cristianas, que ponen en sus manos lo que más aman, sus hijos.

Así se felicitan del Prelado, unimos las nuestras, muy humildes pero muy sinceras.

Pero el que ayer estaba de enhorabuena de un modo especialísimo era el mismo Ilmo. Sr. Obispo, porque, como Padre, tuvo la mayor de las dichas con un padre puede tener, ver cobijados á su sombra paternal á todos sus hijos, á los más pequeños más cerca, y á todos unidos en un mismo sentimiento: la gran familia mallorquina es una en lo más esencial, en la fé de nuestro Señor Jesucristo.

Cuando el Obispo exclamaba con las palabras de Cristo: «Dad que los niños vengan á mí», había en su acento algo de anormal en su voz siempre reposada, serena, razonada; había un eco

vivo del amor del mismo Cristo á la infancia, un eco que comunicaba vibraciones de entusiasmo á la palabra episcopal.

Nuestro Obispo contará seguramente el día de ayer entre los más grandes de su Pontificado, con estar este tan lleno de actos trascendentales y felices.

¿Cuántas satisfacciones ha tenido durante la fatigosa visita á todas las escuelas y colegios de Palma! El hijo del pueblo, el futuro obrero, así como los que un día han de formar parte de las clases directoras de la sociedad, tendrán un recuerdo perenne de la bondad, de la dulzura del Padre de todos los mallorquines, y todos ellos sabrán siempre que la Iglesia es madre cariñosa que á todos ama, sin otra jerarquía en este amor, que la que el gran Bosuet describía diciendo que en la cúspide de la sociedad cristiana están los pequeñuelos, comentando así la sublime frase de Cristo al decir que en el Reino de los cielos los primeros serán los postreros: «Los reyes de las gentes —dice el divino Maestro— se enseñorean de ellas; y los que tienen poder sobre ellos, son llamados bienhechores; mas vosotros no es así; antes de que es mayor entre vosotros, hágase como el menor; y el que precede como el que sirve».

Así era ayer en la Catedral: los pequeñuelos ocupaban el centro de la gran Basílica, y los mayores les circundaban formando una corona de respeto, de veneración. De la humanidad lo más respetable, lo más venerable son los ancianos y los niños, los dos extremos de la vida, las dos etapas de debilidad.

Nuestras felicitaciones al pueblo palmesano y á los organizadores del gran festival.

Diamantina

Quédesse para los eruditos de enciclopedia más ó menos ilustrada la tarea de averiguar, si por acaso todavía lo ignoran, quién puso los ojos en el primer diamante que al salir de las tinieblas subterráneas brilló á la luz del sol, y quién fué el primer lapidario que supo tallar en facetas el durísimo cristal cuya intrínseca valía es idéntica á la del carbón de piedra, por más que la vanidad de los hombres le haya reconocido supremacía entre las piedras preciosas.

Si los pacientes investigadores del origen de las cosas hubieran de mono-grafrar el descubrimiento del diamante, á buen seguro que principiarían por decir que se conoce desde la más remota antigüedad, cortándole así al más curioso las ganas de saber cuanto según quienes vivan al día, en el día y por el día, debiera tenerles sin cuidado. ¿Acaso un intelectual del día, un hombre de su tiempo ha de imitar á los mentecatos que por mala curiosidad se zambullen de cabeza en la noche de los tiempos? Más ahí están los eruditos de enciclopedia que para corroborar el primitivo abotengo del diamante sacarán á colación los Vedas, el Vedanta y aún los Puranas si de ellos se acuerdan, demostrando texto al canto que la diamantina piedra ornaba ya las armaduras de los guerreros, las diademas de los héroes y las coronas de los dioses siglos antes de que la reina de Saba alucinase al rey sabio con deslumbrante pedrería. Los eruditos de segunda pluma, ó á la violeta de trapo como quien dice, no tienen alientos para apечugar con tantos pedañitos en la escala de los siglos y holgadamente se detienen en la Yliada, en la Odisea ó en el libro de los Reyes, que son como descansillos de erudición al fácil alcance de cuantos apetezcan reposar en ellos.

De todos modos, queda en pie el importantísimo punto de la talla, pues siendo el diamante el cuerpo más duro que se conoce según testimonio de quienes á uno por uno le fueron haciendo el diente, preciso era no serlo de cascós para inferir que si resistía victoriosamente á la raya del mismo pedernal, bien podría ceder en aras de su propia dureza á la de una punta de sí mismo desprendida. Esta cualidad es suficiente para erigir el diamante en soberano señor é indisputado monarca del reino mineral; porque no consiente el rey que los súbditos le ablanden ni el rey que la firmeza de su carácter vengzan con el roce. Pero además tiene el diamante otras cualidades que le hacen

igualmente merecedor de la realeza. La nítida blancura de su luz (síntetiza y resume los colores de las piedras sus vasallas, como el monarca resume y refrenda el mando de sus ministros; y así en su blanca luz encierra el diamante el rojo de los rubíes, el anaranjado de los topacios, el amarillo de los ópalos, el verde de las esmeraldas, el azul de las turquesas, el azul de los zafiros y el violado de las amatistas.

Brilla el diamante cual corresponde á la ejemplaridad del monarca que, repugnando opacidades eclipsadoras de su virtud, habla y obra siempre con diáfana sinceridad de pensamiento. No en balde sorprendido el príncipe polaco por tan singulares cualidades vió entre piedras finas á la docta academia de sus minas preferir el diamante y ser su emperador por más brillante.

Pero no llega á tanta alteza ni se cibe la refulgente guirnalda de luces con que á la mujer ciega y al hombre ofusca, si antes no se humilla y dócil se entrega en manos del arte que con su perfección las cualidades de que naturaleza le dotara, convirtiéndole en Poliedrica jaya de geométrica regularidad la impredecible forma de su bruta masa cristalina. Así la educación dispone al príncipe para el ejercicio de la realeza y al niño para el de la ciudadanía.

Sin embargo, como símbolo del humano poderío y emblema de la terrena gloria que, pálidamente, trasume la celeridad, es el color del diamante prestado por el sol que contra las rayas se complace en quebrar sus facetas y como en venusto espejo contemplarse en ellas. Ni la transparencia casi aérea de su cuerpo ni la dureza de su masa ni el primer de sus cristales ni la solidez de su estructura tienen otra realidad que espléndida apariencia con que delectan la mirada; porque al ardiente beso del calor se desvanecen como la vida orgánica al helado abrazo de la muerte, y de aquel júbilo luminoso y radiante se evade á manera de espíritu el inorgánico gas á que llaman los químicos carbono. ¿Quién dijera que una misma substancia aparece en dos tan diferentes estados como el diamante ó piedra de carbón y la hulla ó carbón de de piedra? Uno brilla y otro reduce; uno es cebo de la ociosidad y otro alimento del trabajo: uno almacena luz y otro calor; pero no refugiará aquél en el pecho de la dama si el otro no tiznase la tez del obrero. Si la química acabó por averiguar que carbono es el diamante y carbono la hulla y carbono el grafito, ¿quién nos asegura que no sean apariencias alrotopicas de una misma substancia, imperceptible por lo recóndita, las multiplicidades objetivas con que el mundo visible pregona la omnipotencia de Dios? La ciencia responderá en cuanto la experiencia, su madre, se lo ordene, y entretanto el helio, el argón y el radio están preparando sigilosamente la respuesta. Per ahora creamos y esperemos.

Más en la creencia y esperanza deja el verdaderamente sabio las transitorias apariencias para quienes toman por real lo ilusorio sin haber aprendido todavía que si en su valor químico es carbono el diamante, en su justiprecio moral son lágrimas de dolor cristalizadas por el deseo.

Cuentan que instada la madre de los Gracos por una matrona que le enseñara sus joyas, le presentó sus dos hijos. ¿Por qué como aquella mujer ejemplarísima no han de tener las madres á sus hijos por únicas joyas? A un tiempo mina y lapidario del diamante humano, deben esmerilar y pulir las facetas del alma en que con los hermosísimos cambiantes de la virtud se refringia, refracte, refleje y embeba la perpetua luz de los cielos. Diademas y collares, sortijas y prendidos, cadenas y soguillas con todos los primores de artística labra, no valen lo que la inestimable presea de un hijo hecho hombre por obra de la madre.

Pero no divaguetemos. Saben los orfebres que la valia convencional del diamante crece en proporción geométrica con arreglo á cierta ley de tasa, pues á doble tamaño no se duplica sino que es muchísimo mayor el precio del quilate; y si relativamente abundan los del tamaño de lenteja y en poca estima están los que al de guisante llegan é incitan envidiosa admiración los que al de garbanzo alcanzan, ¿cómo será gozo al de chíquillo con consajero poseer diamantes tamaños como nueces? De estos caen poquitos en balanza y son diamantes de historia que empieza en los fecundos años de la emperatriz y los fecundos años de la corona de algún monarca.

Años atrás era poco menos que la mona maravilla el famoso diamante Kohinoor ó Montaña de Luz, que pesa 106 quilates y estaba disputado por el mayor de los conocidos; pero á la ta-

montaña luminosa la dejó convertida en montículo el hallazgo en las minas de Jagersfontein del eclipsante Excelstior cuyos 971 quilates en bruto infundieron la sospecha de que ya no era posible dar con mayor preciosidad que el. Sin embargo, la naturaleza no entrega de una vez en prodigo don sus infinitos tesoros, como no revela indiscretamente al primer advenedizo sus escondidos secretos. Mucho más guarda y reserva de lo que dió hasta ahora y más y mejor calla de cuanto hasta ahora dijo. Admirado quedó el hombre ante la magnificencia del Excelstior, pero suspeso le ha dejado la incomparable esplendor del Cullinan, cuyo tamaño corresponde al inaudito peso de 3.025 quilates en cristallino témpano 114 mjm de largo por 63 de ancho y 57 de alto.

La misma magnitud de estos próceres del reino mineral les impide brillar en toda su grandeza, porque para límite y cortapisa de la vanidad mundana, no tiene la luz viveza de destellos en la cristalización demasiado gruesa, y preciso fué que el malleto del lapidario aprovechara la fragilidad del diamante tan muy duro como poco tenaz, para quebrar el Cullinan en dos trozos en que talló el par de brillantes más voluminosos que en el mundo existen, si es que mañana no se descubren otros mayores en el ignorado tesoro de alguna pagoda india. Pesa el primero 516 quilates y el segundo 309, habiéndose obtenido de sus, por decirlo así, migajas, nada menos que otros 103 brillantes, cuyo peso corre de noventa y dos á nueve quilates. Estos son los diamantes de la corona, no diamantes zaruñeros y de guardarroquia, sino los de la corona de Inglaterra, ya que para sí y para sus sucesores lo aceptó Eduardo VII en regalo que la ayer república y hoy colonia del Transvaal le hizo agradecida por la otorgación de la autonomía con gobierno y parlamento propios.

Más vale que el inapreciable diamante haya servido de prenda de agradecimiento que de arras de concupiscencia. En la imperial corona de Indias refugiarán apaciblemente como Aldebarán y Sirio en la índrica bóveda. En el seno de alguna cortinera hubieran fulgurado con la siniestra fosforescencia con que brillan las pupilas del enemigo pésimo.

FEDERICO CLIMENT TERRER.

Acción Social del Municipio

—¡Hola, Policarpo! Siempre leyendo, ¿eh?

—¿Qué se ha de hacer! No es ningún mal cuando se leen cosas buenas ó provechosas.

—¿Y qué leías?

—Me estaba enterando de eso del proyecto de administración local.

—Si he oído hablar mucho del tal proyecto, pero no entiendo palabra. Dicen que la autonomía, que si la descentralización, que si las mancomunidades...

—Pues es muy importante. Los Ayuntamientos podrían hacer mucho por nosotros los trabajadores.

—¿Creando brigadas? ¿Aumentando el número de peones?

—Nada de eso; cuidando de que la población se encuentre en las mejores condiciones morales, sociales, económicas é higiénicas posibles. Antes los Concejos tenían grandes atribuciones, que han ido perdiendo para asumir las el Estado; pero quédales aún mucho en qué ocuparse, tanto, que nunca han tenido tantas cosas á que prestar su atención.

—Hombre, Policarpo, no lo tenía yo entendido así. Crei que los Ayuntamientos de ahora tenían muy poco que hacer comparados con los de antes.

—Si; permítame una comparación. Cuando comenzaron á construirse ferrocarriles, los carreteros ponían el grito en el cielo, pues veían inminente su ruina, y sin embargo, nunca se ha carretado tanto como ahora, pues sí ya no hay diligencias en cambio los transportes urbanos é interurbanos han tenido un desarrollo portentoso, y no se han quedado, por lo tanto, sin tener nada que hacer. Pues igual ha sucedido con los Ayuntamientos; el Estado es el ferrocarril; quédales todo lo referente á los transportes.

—Ahora comprendo; deben efectivamente tener mucho que hacer.

—Deberían decirlo mejor. Lo mismo que el Estado, debe el Municipio mirar por el bien de todos, y más especialmente por los que son los más, y como tales, más necesitados que los me-

PARA ANUNCIAR

en la Gaceta de Mallorca dirigirse PALACIO, S. CASA ANUNCIADORA.—PALACIO, 8

nos. Así, antes que los jardinos y los palacios y las calles hermosas, es la elevación moral y económica de la población en su conjunto.

—Me parece que aciertas, Policarpo, y es lástima que no seas diputado ó concejal.

—No es menester una cosa ni otra; lo que conviene es que sepan todos lo que hay derecho á exigir de los Ayuntamientos.

—Pues di, hombre, me gustaría saberlo, y yo se lo diría después á otros.

—Podríamos comenzar por la municipalización de los servicios públicos.

—¿Qué es eso? Creo que no sé si llegaré á pronunciar bien una palabra: municipili... municipila... Bueno, es igual.

—Esto quiere decir que el Ayuntamiento debería cargar con el servicio de aguas (sólo él), tranvías, alumbrado...

—¿Te parece?

—Si, de esta manera podrían proporcionarse esos servicios á proporción de coste; se trata de un monopolio, pero vale más que este monopolio lo ejerza el Ayuntamiento en beneficio de todos, que no para que algunas empresas se hagan millonarias con lo que ganan sobre el precio de coste.

—Reconozco que debería ser así, pero ¿no te parece que sería un error?

—Mada de eso: en Inglaterra, Alemania, Suiza y algunas ciudades de Italia están municipalizados ya los tranvías, el gas y otras cosas. Y una cosa produce la otra: supongue el Ayuntamiento construye algunas líneas tranviarias, muy baratas, que no paran hasta cinco ó seis kilómetros; entonces viene otro y construye barriadas obreras allí donde antes nadie obrificaba. El tranvía barato habría hecho el milagro.

—No digo que no pudiera suceder.

—Si en vez de pagar quince céntimos, viajas pagando nada más que cinco, ahorras un dinero cada mes.

—Ya me tienes convertido á la municipili... etc. ¿Qué más?

—Habría que crear escuelas caseras para las niñas que concurren á las escuelas municipales y enseñarlas á guisar, á curcir, á llevar la casa; y en las escuelas rurales, introducir la enseñanza agrícola, práctica, eso sí, sin libros: los Ayuntamientos deberían crear también bibliotecas y museos profesionales en las ciudades, bibliotecas y museos agrarios en los campos...

—Es verdad... es verdad, Policarpo.

—Y después de la instrucción, la higiene: baños, lavaderos, parques, dispensarios, casas de lactancia, persecución de los sofisticadores y defraudadores, habitaciones populares... Todo esto es acción social concejil.

—Soy todo oídos, Policarpo, continúa.

—El Ayuntamiento debe mostrarse como dechado de patronos; pero no debe convertir á los obreros que de él dependen en trabajadores privilegiados. Debe dar ejemplo, sobre todo, de practicar el descanso dominical. Pero no sólo ha de cuidar el Ayuntamiento de sus obreros, sino de los obreros que dependen de las empresas concesionarias y de los contratistas, obligando á éstos á tratar á sus obreros como el Ayuntamiento trata á los suyos. Pero te estaré marcando...

—¿Cá, hombre! Sigue, sigue... Me gusta saber eso.

—No quiero entretenerme mucho; creo que, además de lo dicho, sería muy oportuna la creación de Comisiones municipales del trabajo, compuestas de concejales patronos y obreros para estudiar los principales problemas referentes al trabajo; que se procediese á una minuciosa investigación sobre habitaciones obreras y demás; que así como hay juntas de reformas sociales, centrales, provinciales y locales, hubiera también una Oficina municipal de trabajo, que estudiara todos los problemas referentes á éste, recogiera datos, practicara indagaciones sobre la vida obrera y se encargase en lo posible de la colocación de la mano de obra, como hacen en las principales ciudades alemanas...

—¿Y qué caletre amigo!

—Ya ves, pues, amigo Cara-

lampo; si tienen tela cortada los Ayuntamientos: éstos, aunque sean los organismos mínimos, son los que se hallan en más íntimo contacto con el pueblo, donde tiene sus raíces, y ya que se trata de corporaciones eminentemente democráticas, natural es que se dediquen á ejercer una amplia acción social en favor del pueblo.

Una ola de cieno

Realmente es asombroso lo que pasa en Europa y no poco de lo que ocurre en el Norte de América. Felizmente para nuestra Patria, las cosas no han llegado todavía, y ha de esperarse que no llegarán nunca, á los extremos á que ha llegado Francia, por ejemplo.

Se ha hablado con asombro entre nosotros de la ola de cieno de la criminalidad y de la ola de cieno de los divorcios, en la nación hermana. Pero ¿qué representan los divorcios en Francia al lado de lo que ocurre en el Norte de América, de tanta trascendencia é importancia para la familia?

En 1884 se promulgó en Francia la ley Naquet estableciendo el divorcio, primer paso de gigante por entonces para la secularización de la familia; piedra angular sobre que descansó el edificio social. ¿Qué efectos produjo esta ley desde el momento mismo de su promulgación? Pocos años después de promulgada los divorcios se elevaban á la friolera de 65.000, y veinte años después á 80 ó 90. Los últimos datos que se tienen á la vista dan por celebrados en Francia 139.396 divorcios, faltando los datos de este último año.

Más todo esto supone poco ó nada en relación con lo que sucede en América del Norte. Allí ¡vergüenza da el decirlo! las gentes se casan y se descasan con una facilidad verdaderamente asombrosa. Desde luego, hace pocos días denunciaba la Prensa norteamericana el hecho de que ya no bastaban los jueces ordinarios para casar y descasar á todos los que desearan hacerlo. Declaraba la Prensa de Nueva York que en muchas poblaciones, no haciendo para éstos menesteres los jueces ordinarios, se había habilitado á los suplentes para casar y descasar á todos los que quisieran hacerlo. Darwin estuvo, sin duda ninguna, acertadísimo al confundir á ciertos hombres con los monos.

No se crea que todos se casan y descasan allí con la misma facilidad. Existe en el Norte de América una población católica que permanece fiel á las promesas hechas en el Bautismo primario y en la Confirmación después; población que vive con arreglo á las sanas costumbres de sus mayores y á las leyes de la paz social. Mas no puede olvidarse, por otra parte, que en el Norte de América existe una población, al parecer eternamente aventurera, que no ha arraigado todavía en aquel suelo y que de hecho ha llevado á aquel continente muchas de las malas costumbres con que ha tropezado aquí y no pocas cosas feas que le han salido al paso.

En este punto forma contraste lo que sucede en el Norte de América con lo que ocurre en Australia, donde lejos de aumentarse los divorcios disminuyen allí rápidamente.

Y aquí sí que es preciso traer á colación algo que ha dicho Baumberger en asunto de tanta importancia como la existencia de la familia. En Suiza, como en otras partes, el protestante es inmensamente más fácil al divorcio que el católico, y se explica que así sea porque el católico vive dentro de una disciplina severa, de hierro; y el protestante vive, en cambio, en medio de una libertad absoluta ó poco menos, lo cual es de algún modo lógico dentro de la libertad absoluta de su pensamiento y de su conciencia. El mismo autor reconoce, por otra parte, que el *maximum* de fragilidad en los matrimonios ha de buscarse en casi todos los casos en los matrimonios mixtos. No pocos sociólogos, que en constar, con razón evidente, que en los judíos los matrimonios mixtos son casi siempre de efectos deplorables. La cosa, á no dudarlo, tiene fácil explicación por la profunda diferencia que existe entre la cultura de los esposos.

Ya no es sólo en Francia donde, desgraciadamente, los divorcios van en rápido aumento. Los que contribuyen más y más á estos aumentos son, sin duda, los divorcios por adulterio

que han subido de 112 por 1.000 matrimonios en 1885 a 154 en 1896 (98).

No ha de olvidarse, sin embargo, que los divorcios por mutuo consentimiento han pasado en las naciones citadas de 64 por 1.000 a 133'9. Esto prueba, a no dudarlo, que el lazo conyugal pierde de su fuerza en las naciones citadas, y aún ante la opinión pública y los mismos Tribunales, lo cual es, a no dudarlo, inmensamente más grave y más triste. En realidad, de las estadísticas que se tienen a la vista resulta claramente que en un número importante de casos la causa verdadera del divorcio es, sencillamente, el deseo de pasar a nuevas bodas. En efecto: en los datos publicados por el Gobierno de Berlín resulta más claro que la luz del día que el 20 por 100 de los esposos divorciados se casan de nuevo en el año que sigue a la disolución del primer matrimonio. Es muy difícil creer que un matrimonio tan rápido no estuviera descontado de antemano. Ha de añadirse que el número de divorcios pronunciados a los dos años de matrimonio tiende a aumentar rápidamente también en Berlín, toda vez que de 1885 a 1898 se ha triplicado, según las estadísticas oficiales. Hace poco que la Prensa misma liberal de Berlín reconocía que los hombres más despreocupados reconocen que cada vez se acercan más y más las sociedades al borde del abismo.

Otro hecho señalan también las estadísticas de Berlín que merece, a no dudarlo, seria meditación y estudio. Esta estadística confirma la extrema fragilidad de los matrimonios precoces. Por lo general, con la misma facilidad que se casan se descasan. Por cada cien matrimonios en que el marido tiene menos de veinte años, se da un 68 por 100 en que el matrimonio se disuelve rápidamente por el divorcio, y en no pocos casos en forma ruidosísima.

«Qué nos dice todo lo que apuntado queda, recogido en casi su totalidad de datos y noticias oficiales y de observaciones de hombres de estudio alejados, triste es declararlo, de todo lo que significa realidad católica, de todo lo que implica sumisión a las enseñanzas de la Iglesia?»

La primera afirmación que se desprende de lo dicho es que la familia no es ya una institución indiscutible para todos, como la ha creado y organizado el cristianismo. Es más: actualmente se hace dentro de España una propaganda enorme, sin ruidos ni estrépitos, en favor del divorcio.

Obras que, al parecer, no tienen nada que ver con la familia, por referirse a una sociedad futura, contienen párrafos tan claros y expresivos como el siguiente: «Porque dos individuos, varón y hembra, gustaron uno de otro en los primeros años de su juventud, zhan de verse obligados por la ley a terminar su carrera juntos, sin poder romper nunca esa cadena?» Y añade la obra que copio: «Si la existencia les era inaguantable y cada cual quería recobrar su libertad de conducta, sólo podía conseguirlo por entonces a espaldas del Código, y sin poder lograr que se reconociera como válida su nueva familia, cualesquiera que fuesen sus preferencias.» Y como si todo esto no fuese bastante, expresivo, añade el autor: «Los que se hallaban en esta situación se veían obligados (tiempos felices aquellos!) a ocultar la irregularidad legal de su situación, como si fuese un vicio, porque la opinión pública era tan torpe—dice el autor que copio—como las leyes mismas.» Termina la obra a que me refiero con estas palabras: «La indisolubilidad del matrimonio era un idiotismo.»

Y prosigue afirmando que dos personas pueden agradarse un día, un mes, dos años, y luego llegar a odiarse a muerte... «Es justo, decía preguntando, que se les obligue a convivir cuando se odian a muerte?» Al escribir estas líneas, que hace cuarenta ó cincuenta años no hubieran podido circular quizás en España, recordaba sin querer los estudios que acerca de la familia había publicado el insigne sociólogo Le Play. Claro es que los católicos no podemos sorprendernos de que se discuta a la familia. Ya en tiempo de Le Play se la discutía, según hace constar dicho autor en el capítulo XXIV de *La Reforme Sociale en France*. Realmente la familia, considerada en su principio, es inmutable como la religión, como la propiedad. Se trata de una institución inmutable, repito, que sufre en la forma modificaciones más ó menos considerables y que, combinándose con las instituciones señaladas, imprime a cada organización social sus caracteres esenciales. No pocos franceses han olvidado, desgraciadamente, las enseñanzas de Le Play.

Por esto la situación social y política de Francia es, indudablemente, cada vez más grave. Ya en 1871 decía una revista inglesa rotulada *Saturday Review* lo que traduzco al pie de la letra: «Ante el espectáculo inaudito que nos ofrece la nación francesa se

pregunta si se ha podido prever la extraña y triste caída de este gran pueblo, cayendo en los momentos mismos en que parecía gozar el orden material de una prosperidad excepcional y sería. Realmente, la cosa era y es bien fácil de explicar: entonces comenzaba la decadencia de Francia y esta decadencia no aparecía en la superficie de las cosas. Hoy se la vé en todas las manifestaciones de su vida social y política. Darwin ha triunfado en Francia, y esta nación humana sufre las consecuencias de su triunfo. Pero este triunfo no será duradero, porque, ó se volverá a lo pasado, ó se caerá resueltamente en las inmundicias de la ola de cieno que todo lo destruye.

DAMIÁN ISERN.

(Para la GACETA)

De Inglaterra

El partido de la clase media

Esta es la novedad del día en Inglaterra, la constitución del partido de la clase media. Hé aquí algunos párrafos del manifiesto con que la nueva organización se presenta a la lucha. «Hasta hoy, la clase media, el nervio del país, no ha influido corporativamente en la vida pública. «La aristocracia, dueña de la tierra, defiende sus privilegios y sus posiciones, parapetada tras la fortaleza de la Cámara de los Lores.

«Los obreros, organizados en asociaciones de resistencia, que invaden también el terreno de la política, obtienen leyes sociales de los Gobiernos. Y mientras los de arriba no ceden nada de sus privilegios, y los de abajo, gracias a su cohesión, obtienen concesiones importantes, la clase media trabaja y se afana; sino que nadie la atiende y se limita a pagar los impuestos, año a año más grandes.

«Y se da el caso de que el Estado y las municipalidades nos saquen el dinero para pagar las pensiones a los ancianos y organizar, con el pretexto de la municipalización, cooperativas de producción y de consumo, que hacen una competencia ruinosa a los comerciantes é industriales.

«Este partido político presentará candidatos que no harán en el Parlamento política liberal ni conservadora, sino política exclusiva de nuestra clase.

«Su nombre será «Partido del Centro» y esperamos que a él se añadirán, dejando las antiguas banderas, todos los burgueses del Reino Unido.» Ante la lucha de clases del socialismo revolucionario, por todas partes apunta la idea de organizarse la clase media, y esto nos indica que una evolución se prepara hacia una política preeminentemente social: los moldes de los partidos viejos se rompen; hay que preparar órdenes nuevos para la nueva política.

La organización corporativa es la organización del porvenir, y formará los nuevos moldes de la futura democracia.

ESTERLING.

Londres 5—II—09.

Cura SABAÑONES de J. SUREDA

Farmacia frente San Miguel Frasco 0'50 pesetas

Máquinas para coser y bordar

Marca PFAFF y ANCORA, las mejores que se conocen. ÚNICO representante y depósito en Palma: Antigua CASA BAÑQUE, calle Celen, 34.

GAFAS
LENTES
Cristal Roca Garantizado
Y DEMÁS CLASES
Composturas
Isidoro Lassalle Hijo
No equivocar esta casa
Calle Brossa 25
Precios baratísimos

OBRA NUEVA
Las Fuentes Narrativas
DE LA
Historia de España
durante la Edad Media
417-1474
por Rafael Ballester y Castell
Se vende al precio de 3 pesetas ejemplo en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2.

La festividad de ayer en la Catedral

Al visitar la Exposición de ornamentos y objetos destinados al culto, celebrada en esta Diócesis, y que fué el primer homenaje de Mallorca a Su Santidad Pío X, con motivo de su Jubileo sacerdotal, quedamos agradablemente sorprendidos por la generosidad y desprendimiento de los mallorquines, que al destinar á las iglesias pobres de esta Isla tantos objetos sagrados, por amor al Papa colocaban á esta Diócesis en el sexto lugar entre las de España, según el resumen que después se publicó.

Esta sorpresa se convirtió en verdadero entusiasmo al asistir al triduo eucarístico y sobre todo á aquella solemnisima procesion con que terminó, cuya esplendidez no desdecía ni aun de la misma Roma.

Y ayer al contemplar el grandioso espectáculo que producía la Catedral con más de dos mil niños y un gentío inmenso que llenaba por completo las vastas naves, bañadas suavemente por la luz difusa de los grandes lamparones eléctricos, sentimos una conmoción profundísima que el tiempo difícilmente podrá borrar. La solemnidad de ayer es de las que dejan huella en la historia de un pueblo, de las que deben señalarse con piedra blanca.

A las tres comenzaban los colegios a dirigirse á la Santa Iglesia, y poco antes de las cuatro estaban todos ya en sus puestos, acudiendo al mismo tiempo ríos de gente que hubo de invadir hasta las capillas y parte del coro.

Empieza el acto

A las cuatro en punto entraba el Sr. Obispo en la Santa Iglesia, siendo recibido por una comisión capitular, compuesta de los M. I. Sres. Company, Rotger y Garau, N., mientras el órgano difundía las delicadas notas de la marcha pontifical del M. Capllonch.

En mitad de la nave central y á unos veinte pasos de las gradas del presbiterio se había colocado, sobre una tarima de un metro de elevación, un altar con la imagen del Salvador, que adornaban elegantes jarros con gailardas plantas é iluminaba multitud de cirios, siendo de un efecto extraordinario.

Aquí oró breves momentos el Prelado, oyéndose entonces el «El Bon Jesús», que cantado por más de mil voces con precisión admirable, bajo la dirección del distinguido Profesor de Música del Seminario, Rdo. D. Antonio Sancho, nos hizo creer que nos quedamos cortos el sábado al juzgarlo superior en todos conceptos.

La memoria

El Sr. Company, que como Delegado del Sr. Obispo y con el celo que le distingue ha sido uno de los más activos cooperadores en la organización de los exámenes y de esta fiesta, subió al púlpito y leyó la Memoria del Certamen Catequístico, en donde aparece el gran bien que se ha realizado con esta obra y la generosidad con que han correspondido todos los colegios á la invitación que les dirigió Su Sñra. Ima.

Para que nuestros lectores pudieran comprender la trascendencia del acto de ayer y al mismo tiempo para satisfacción de los propios colegios, acudimos á la Secretaría del Obispado á fin de que se nos facilitara una lista de Colegios inscritos con sus respectivos alumnos, con el número y clase de premios obtenidos.

Lista de Colegios con sus premios.

- Hé aquí la lista de los premios otorgados á los alumnos de cada Colegio, advirtiendo que, de las tres cifras, la primera corresponde a catecismo mayor, la segunda a catecismo menor y la tercera al programa general.
- Parroquia de la Almudaina.—Escuela de la Catedral, 0, 4 y 0; Colegio de doña Antonia Ferrer, 0, 0 y 16; Id. de don Jerónimo Castañó, 3, 11 y 11.
- Parroquia de Santa Eulalia.—Colegio de las Hermanas Reparadoras, 13, 28 y 13; Id. de las Hermanas de La Pureza, 27, 63 y 69; Id. de don Pedro Garau, 1, 3 y 24; Id. de las Hermanas Celadoras del Cuito Eucarístico, 0, 7 y 13; Id. de las Hermanas de la Sagrada Familia, 0, 3 y 19; Id. de don Francisco y doña Antonia Mateu, 7, 3 y 18; Id. de PP. Agustinos, 8, 2 y 12; Id. de doña Margarita Rubí, 0, 1 y 33; Id. de doña Catalina Labandera, 4, 13 y 0; Id. de don Mateo Palmer, 0, 8 y 50; Id. de las Hermanas de la Misericordia, 0, 11 y 9; Id. de don Bartolomé Terrades, 3, 0 y 0; Id. de las Obreras de San José, 4, 15 y 65; Id. de doña Paua Cañellas, 0, 0 y 25; Id. de doña Margarita Espinosa, 0, 8 y 14; Escolanía de San Francisco, 0, 6 y 5; Colegio de doña Catalina Cor-

tés, 0, 1 y 25; Id. de doña Angela Castellá, 3, 5 y 11; Id. de doña Anita Mir, 0, 0 y 19; Id. de doña Magdalena Pascual, 0, 3 y 14; Id. de doña Dolores Lladó, 3, 6 y 4; Id. de doña Isabel Serra, 6, 3 y 4; Id. de doña Josefa Pastor, 3, 0 y 4; Id. de La Crianza, 0, 8 y 0; Id. de don Enrique Barrina, 0, 1 y 5; Id. de las Hermanas de la Caridad, 0, 6 y 13; Id. de doña Pilar Gomila, 0, 1 y 3; Id. del Patronato Obrero, 3, 2 y 7; Id. doña Antonia Ferragut, 0, 3 y 0; Id. de doña Isabel Morey, 0, 2 y 1; Libres, 0, 1 y 14.

Parroquia de Santa Cruz.—Colegio de doña María Amorós, 0, 17 y 15; Id. de las Hermanas del Amparo, 9, 53 y 69; Id. de las Hermanas de la Misericordia, 0, 25 y 0; Id. de los Ligorianos, 10, 67 y 110; Id. de don Antonio Labrés, 0, 0 y 4; Id. de doña Concepción Pou, 0, 0 y 4; Id. de doña Carmen Ferrer, 0, 0 y 2.

Parroquia de San Jaime.—Colegio de don José Castañón, 0, 1 y 7; Id. de don Luis Ginard, 0, 0 y 28; Id. de don Juan Capó, 0, 0 y 39; Id. de las Escuelas Cristianas, 9, 70 y 45; Id. de doña Dolores Rubí, 0, 0 y 20; Id. de la Casa de Misericordia, 5, 12 y 17 (alumnos) y 9, 13 y 12 (alumnas); Id. de doña Ana Pirelló, 4, 6 y 0; Id. de las Hermanas de la Providencia, 5, 3 y 0; Id. de don Guillermo Oliver, 0, 1 y 6.

Parroquia de San Miguel.—Colegio de D. Ana Miseroi, 0, 5 y 17; Id. de las Sras. Estarás y Massot, 0, 5 y 10; Libres, 0, 13 y 16.

Parroquia de San Nicolás.—Colegio de las Miñonas, 0, 29 y 0; Id. de las Hermanas Trinitarias, 1, 11 y 10; Id. de D. José Llobera, 0, 1 y 8.

La Soledad.—Colegio de las Hermanas de la Caridad, 0, 1 y 11; Id. de D. Francisca Oliver, 0, 0 y 5; Id. de D. Sandalio Escurdia, 1, 0 y 3.

El Molinar.—Varios Colegios, 0, 0 y 29.

El Terreno.—Escuela pública para niñas, 0, 3 y 8; Id. id. para niños, 0, 6 y 8; Colegio de las Hermanas de la Caridad, 0, 3 y 7.

Son Espanyoles.—Colegio de las Hermanas de los Sagrados Corazones, 24, 22 y 59.

Arrabal de Santa Catalina.—Colegio de D. Gabriel Comas, 5, 6 y 30; y Id. de D. Jacinta Morell, 15, 5 y 14; y de Sor Pía, 0, 9 y 14; y Id. de los Hermanos Carmelitas, 0, 0 y 18; y Id. de D. Gabriel Marcó, 0, 3 y 7; Id. de D. Margarita Martorell, 0, 0 y 9; Id. de D. María Fernández, 0, 7 y 0; Id. de D. Catalina Moli, 2, 6 y 0; Id. de D. Jeronima Serra, 0, 2 y 2; Id. de D. José Palmer, 0, 0 y 2; y de D. Ana Monserrat, 0, 0 y 1.

Secar del Real.—Colegio de las Hermanas de la Caridad, 3, 9 y 21; Id. de D.ª Catalina Ginard, 1, 5 y 22; Id. de D. Bartolomé Oliver, 0, 6 y 18.

La Vileta.—Colegio de D. Jaime Pol, 0, 7 y 13; Id. de D.ª Juana Juan, 0, 9 y 14; Id. de las Hermanas de la Caridad, 0, 3 y 5; Id. de las Hermanas de la Caridad de «Son Rapiña», 0, 5 y 5.

Génova.—Varios colegios, 0, 3 y 20.

Son Sardina.—Varios colegios, 2, 13 y 0.

Hostalats.—Varios colegios, 3 y 13.

En resumen, 2.234 niños y niñas, examinados por 34 tribunales, que presidieron 110 sacerdotes designados por el Obispo, concediéndose 211 primeros premios, 730 segundos, y terceros los restantes.

El Capítulo sobre el Papa

Terminada la Memoria, subieron á la tarima ya mencionada once niños de diferentes Colegios, quienes recitaron con mucha soltura en voz alta la mitad del Capítulo «Sobre el Papa», y luego hicieron lo propio doce niñas con la otra mitad; los niños en castellano; las niñas en mallorquín.

El Mensaje

Después de esto hubo un acto importantísimo que no estaba anunciado. Una comisión de Maestros compuesta de los Sres. Castañó, Capó y varios otros que ahora no recordamos, se acercó al señor Obispo que presidia la fiesta con los Canonigos dichos y le entregó el siguiente mensaje de adhesión que leyó el Sr. Capó.

«Al Rmo. é Ilmo. Señor Doctor D. Pedro J. Campins, Obispo de Mallorca.
Rmo. é Ilmo. Señor: Respetuosamente acudimos á besar el pastoral anillo de Vuestra Reverencia Ilustrísima, y á testimoniarnos en este solemnisimo instante la filial sumisión con que os reconocemos el Pastor legítimo, el Padre, el Maestro y el Superior de todos nosotros, tal como nos lo prescribe Su Santidad el Papa Pío X en la parte de Catecismo

que acaban de recitar en este augustísimo templo nuestros discípulos.

A Vuestra Reverencia Ilustrísima estamos unidos de corazón y de entendimiento, y por esto os amamos y os obedecemos, para que nuestra actitud reverente sea ejemplo vivo presentado en momentos de obligado recuerdo, á tantos niños y niñas que han de recibir perdurable impresión de esa fiesta inolvidable.

Y después de estas manifestaciones nacidas de nuestros católicos sentimientos, en los cuales con la ayuda de la divina gracia queremos perseverar, séanos permitido Rmo. é Ilmo. Señor, corresponder á vuestras bondades para con nuestros alumnos y al honor que habeis dispensado á nuestras escuelas con vuestra reciente visita, dándonos las más expresivas gracias y asegurándonos nuestro firme propósito de que la solemnidad catequística dispuesta por vuestra Reverencia Ilustrísima con motivo del Jubileo sacerdotal de nuestro Santísimo Padre Pío X, sea el punto de partida de nuevos entusiasmos para la difusión de las santas ideas comprendidas en el catecismo de la Doctrina Cristiana.

Encarecidamente rogamos á Vuestra Reverencia Ilustrísima, que os dignéis aceptar benévolutamente estas expresiones de vuestros fieles diocesanos que las suscribimos, profesores todos de primera enseñanza en esta ciudad, que con todo respeto solicitamos vuestrapaternal bendición.

Palma de Mallorca 14 de Febrero de 1909.

(Siguen las firmas de todos los maestros que ya indicamos más arriba).

Después de esto, el Sr. Company verdaderamente conmovido y entusiasmado no pudo menos de dar un viva caloroso á Jesús, al Pontífice Pío X, al Prelado, y al Profesorado Católico de Palma, que fué contestado por la gran concurrencia, saliendo espontáneamente del pecho de todos.

El Sermón del Prelado

Inmediatamente el Sr. Obispo, precedido de la Comisión Capitular se dirigió al púlpito para el dispuesto y dirigió la palabra al pueblo.

Su Ima., después de manifestar la satisfacción que embargaba su ánimo en aquella grande solemnidad, felicitó a los niños por su estudio y aplicación, por las privaciones que se impusieron y el empeño decidido con que se dedicaron al Catecismo y por los halagüenos resultados, como lo demuestran los premios obtenidos. Ya les había felicitado individualmente durante la distribución de premios; pero les reiteraba su felicitación que era más efusiva y tierna por ser colectiva y en tan solemnes circunstancias.

Dió el para bien á los padres y de un modo especial á los Profesores y Profesoras, por lo bien que correspondieron á su invitación. Estos últimos, dijo, merecen bien de la Iglesia, y Palma les agradece su obra por ser las familias de esta ciudad profundamente cristianas.

Sobre todo mereció especialmente su gratitud la protesta de adhesión de los Profesores de la Ciudad, que acababan de leer, al señor Obispo y á las enseñanzas todas de la Iglesia. Este acto, añadió, tiene importancia capitalísima y lo pondría en conocimiento de Su Santidad, que sin duda le recibiría con singular complacencia.

Dijo que importaba mucho que continuaran con el mismo empeño enseñando la Doctrina Cristiana. Porque si enseñaban los conocimientos naturales por ser prácticos y tener aplicación durante la vida, la Doctrina evangélica es sumamente práctica y tiene aplicación en todo tiempo y lugar. Así es que no hay que contentarse con aprenderla y creerla sino que es necesario que de la región de la inteligencia descienda y santifique el corazón y los actos todos de nuestra vida. Que continuaran, pues, como habían comenzado.

Corriendo, no obstante, en nuestros tiempos vientos impetuosos de impiedad y levantándose tempestades contra la Iglesia de Jesucristo y su Doctrina, bueno es estar prevenidos contra los errores y falacias de est. s enemigos.

Estos rechazan la Doctrina de Jesucristo por ser, dicen, contraria á la naturaleza y á su progreso, por destruir con su moral y sus leyes la libertad, y porque confían en la suficiencia de sí mismos. Hizo ver que esa falsedad, una impostura es que Jesucristo anatemaó la naturaleza. Esta es obra del Verbo de Dios, por el cual fueron hechas todas las cosas obra que, una vez realizada, mereció su aprobación y este mismo Verbo es el que se encarnó en

lenguaje humano y acomodado á nuestra naturaleza. Al principio dijo al hombre fuera su rey, y El mismo nos predicó en su evangelio el desprendimiento de las cosas de este mundo para enseñarnos a no ser esclavos de ellas y saber dominarlas.

Tampoco condena nuestra libertad ni la oprime con sus leyes como alumniosamente dicen sus enemigos. Porque precisamente todas las leyes cristianas son exigidas por la misma sociedad culta y bien organizada; y hasta en algunas ocasiones reclamada la práctica de los mismos consejos evangélicos. Con una gran diferencia, empero, y es que Jesucristo va á la santificación interior del corazón para que sea libre y espontánea la observancia, externa, mientras que las sociedades, no pudiendo penetrar en el interior de la conciencia, imponen la moralidad como una cota de hierro.

Así aparece la exquisita suavidad de la moral evangélica. Por último, no hay que alegar la suficiencia humana. Porque Jesucristo no anuló la naturaleza sino que la engrandeció y dignificó, dándole un destino superior á sus propias fuerzas.

Animó y exhortó á los profesores a continuar enseñando el Catecismo que es el Compndio de la Doctrina de Cristo. A conducir á los niños á Jesucristo, por medio de la enseñanza y educación. Porque Jesús es el verdadero y más grande amante y amigo de los niños. Si alguien, dijo, hubiera aquí que pretendiera que la juventud sea de ser apartada de J. C., le recordaría aquella terrible sentencia que pronunció el Salvador. Si alguien escandalizara á alguno de estos pequeños, mejor le sería que se le suspendiera del cielo la rueda de un molino y que fuera echado en el fondo de los mares. En otra ocasión dijo que lo que se hiciera á uno de ellos lo recibiría como hecho á sí mismo. Y, finalmente, cuando sus mismos apóstoles apartaban de Jesús á los niños, Esté les reprendió, diciéndoles: Deja i que los párvulos vengan á Mí.

Estas palabras de Jesús, que viene á personificarse en cada uno de los niños, dan á la misión de los maestros una excelencia y dignidad altísimas, y hacen ver toda la necesidad de consagrarle la juventud.

Terminó, haciendo notar que el acto importantísimo que se realizaba, y con que se ponía digno coronamiento á las fiestas jubileicas del Papa venía á ser precisamente esa consagración tan ansiosa de Jesús á su divina Persona; é tributo más hermoso de adhesión al Sumo Pontífice, su representante en la tierra.

Final de la fiesta

Después del discurso notabilísimo del Prelado, saboreamos otra vez las exquisiteces del himno catequístico «El Bon Jesús», resaltando más y más sus filigranas en la copia que dijeron esta vez los niños con tanta precisión y riqueza de matices que su repetición hasta cuatro veces, lejos de cansar, servía para apreciar siempre nuevos quilates. El señor Lambert con este himno se ha conquistado las simpatías de todas las personas inteligentes en música y el señor Riber ha consolidado su fama ya conocida.

Terminado el himno, el canónigo Sr. Company manifestó á los concurrentes que entonces era el momento designado para repartir los billetes que habían de dar ocasión á los diez y seis premios extraordinarios que habían de sortearse entre los examinados que hubieren asistido á la fiesta; pero que habiéndose mezclado una parte del público con los premiados se hacía imposible la repartición y contra lo que hubiera deseado el señor Obispo, tenía que aplazarse. A este fin suplicó á los señores Maestros y Maestras que designaron enviar a la Secretaría del Obispado el proximo día, sea hoy, una nota del número de sus alumnos que hubieran asistido á la fiesta, y recibirían igual número de billetes, haciéndose la entrega el miércoles ó jueves y publicándose las listas de números premiados en los periódicos locales.

Estos premios consisten en varias ricas cruces de nacar, unos treinta centímetros de largo, rosarios de plata, un jubileo ueroonario, varias escribanías muy elegantes, y algunas pequeñas estatuas de meta.

Después de estas advertencias del Sr. Company, el Rdo. Sr. Obispo subió á la tarima descrita anteriormente, y junto al altar improvisado, dió la bendición acompañado de la Comisión Capitular y saliendo por la puerta principal, mientras aquel inmenso coro le saludaba con el cántico «Sacerdos», y gran río humano se desbordaba de la Catedral.

La fiesta de ayer fué un modelo de fiestas escolares, de esas fiestas tan simpáticas al corazón tan tiernas y conmovedoras para

CAFÉ TORREFACTO

MARCA "LA ESTRELLA"
Este magnifico café, premiado en varias Exposiciones y proveedor de la Real Casa, se vende en todos los Establecimientos.

A los Agricultores

Los señores **E. Veirat hermanos**, de Valencia, tienen disponibles **DIEZ MIL OLIVOS** surtidos en clases superiores, ingertados y de estaca, a **PRECIOS REDUCIDOS**. Para detalles y muestras al representante **M. Bestard**, (Droguería), Palma.

Almacenes SAN JOSE

BRONDO esquina BORNE
SASTRERÍA - CAMISERÍA

Abrigos para Señora, Caballeros y Niños.
Grandes partidas de Paños, se liquidan á precios Barátísimos.
NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO
PRECIO FIJO

el espíritu. En el rostro de todos, no sólo de los pequeños sino de los mayores, se veía dibujada la sincera satisfacción con que habían presenciado tan hermoso acto. Sólo nuestra gran Catedral, sin los estorbos del antiguo coro, es suficientemente capaz para solemnidades de esta clase.

Se vió muy animada, ejecutándose el anunciado programa. Los artistas escucharon muchos aplausos, sobre todo la Srta. Ramos en «La Cañamona» y la Srta. Parés en «El Talismán prodigioso» y especialmente al final del aria de las joyas, de «Faust», que dijo admirablemente. Güel y Tormo trabajaron con verdadero cariño, siendo también muy aplaudidos.

La «Asociación de la Prensa de Baleares» nos ruega demos de nuevo las gracias, en su nombre, á la Empresa, Compañía y orquesta por haber prestado desinteresadamente su concurso para la celebración de esta función.

Las funciones celebradas ayer se vieron muy animadas, sobre todo la sección de las cinco de la tarde. **Círculo de Obreros Católicos** La función celebrada anoche fué á beneficio de los fondos de la Sociedad. La concurrencia que asistió á ella fué muy numerosa. Los que tomaron parte en la representación fueron muy aplaudidos.

Notas de sociedad

Fallecimiento Ayer tarde falleció en esta ciudad el conocido industrial don Antonio Arbona, persona que gozaba de muchas simpatías. Reciba la familia del finado la expresión de nuestro pésame. **El vicario general** En el tren de las 7:40 llegó anoche á Palma, procedente de Alcuña, á donde había ido desde Ciudadela, nuestro distinguido amigo el M. I. Sr. D. Antonio M. Alcover, Vicario general de Mallorca, quien, como ya saben nuestros lectores, se trasladó á la vecina isla con el fin de realizar estudios filológicos.

Discursos de Maura

Con el número de hoy repartimos á nuestros suscriptores los discursos sobre el proyecto de Administración local pronunciados por el presidente del Consejo de Ministros, nuestro ilustre paisano D. Antonio Maura, en la sesión del Senado del día 29 de Enero y en la del Congreso del día 5 del actual. Creemos que nuestros suscriptores los leerán con interés.

Ejercicios espirituales

Ayer, al anochecer, empezaron en la iglesia de San Felipe Neri los ejercicios espirituales que dirigen los PP. del Oratorio y á los cuales pueden asistir todos los fieles que lo deseen. Hoy continuarán, terminando mañana. El programa para mañana es el siguiente. Conclusión de los ejercicios: á las siete de la mañana habrá Comunion General; á las cuatro de la tarde, expuesto el Santísimo Sacramento, un rato de oración mental; y al anochecer el Rosario, Trisagio, plática final, estación y Bendición Papal después de la reserva de S. D. M.

De Instrucción pública

El señor Alcalde de Palma ha remitido á las escuelas públicas varios carteles con consejos higiénicos antituberculosos, para que los Maestros los coloquen en lugar visible de sus clases. El pago de la mensualidad de Enero no está todavía abierto para los Maestros del partido de Palma. Un error en el libramiento ha obligado á la devolución de este á la Ordenación de pagos causando retraso en el abono de los haberes. (De «El Magisterio Balear»)

TEATRALES

En la tarde del sábado se celebró la anunciada función á beneficio de la «Asociación de la Prensa de Baleares».

sucesión y con herederos forzozos. Los pleiteantes eran por una parte el Sr. D. Juan Serra de Gayeta, hermano de la difunta, representado ante el Supremo por el diputado á Cortes D. José Canalejas, y por otra parte quince propietarios de esta localidad más el Banco de Sóller que también adquirió una finca de la difunta (Don Valentí), representados por el abogado D. José Socias Gradoli.

El Tribunal Supremo, según el telegrama, ha fallado en favor de los propietarios actualmentes poseedores de fincas que un día pertenecieron á la Sra. Francisca Serra y de este modo revoca el fallo que á tiempo dió el Tribunal de la Audiencia, á favor de D. Juan hermano de la difunta. —Ha cesado en su interinidad el maestro de escuela D. Juan Frane durante la cual ha manifestado aptitudes de inteligente pedagogo y ha venido á sustituirle desde Mansellas, el erudito y estudioso maestro D. Miguel Canals y Mir.

—En el antiguo Oratorio de Crestaix se está costruyendo una muy artística cueva, que ha de servir de hornacina á la bella imagen de nuestra Señora de Lourdes que costearon y trajeron de allá con su Bernardita nuestros peregrinos que tomaron parte en la última peregrinación matorquina.

—El único «cin» que hay en nuestro pueblo se ve muy concurrido todos los días de función por la variedad de sus películas. Las religiosas parecen ser las que tienen más aceptación.

Corresponsal

Del mar

Ayer mañana llegó á este puerto, procedente del de Barcelona, el vapor correo «Cataluña». —Por la tarde salió el «Isla de Menorca», con destino á Mahón. —Hoy, á las seis de la mañana, ha llegado con procedencia de Barcelona el vapor «Miramar» habiendo sido portador de la correspondencia, pasaje y variada carga. —Esta mañana ha llegado el vapor correo de Valencia. —A las once y media de esta mañana ha llegado el vaporcito «Cabrera».

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA
San Julián y Santa Juliana virgen
Oración de Cuarenta Horas
Continúan en Sta. Cruz dedicadas al Sto. Cristo y la Virgen de los Dolores: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro; á las seis Rosario, Triduo con sermón por el Rdo. D. Francisco Sijar, Pbro., adoración de las cinco Llagas y reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones
En San Francisco, por la tarde á las seis rezo de la Corona y continuación de los Trece Martes de San Antonio de Padua con exposición y sermón por el R. don José Auba, Pbro.
Visita á la Corte de María
A Ntra. Sra. del Carmen en las Teseras.

Gacetillas

En los escaparates de la tienda que don Manuel Bonet posee en la calle de San Nicolás estará expuesta esta noche una colección de los premios y regalos concedidos por el Ilmo. Sr. Obispo á los niños premiados en el concurso catequístico. Ayer se celebró, en la tribuna de la Casa Consistorial, el sorteo de mozos del próximo reemplazo. Los sorteados ascendían á 490. En la fachada de la Casa de la Villa ha sido expuesto el resultado del sorteo. El paseo del Borne se vino anoche muy concurrido, notándose la presencia de gran número de máscaras y mascarones. Se arrojó gran cantidad de con fetti.

Se halla vacante la plaza de recaudador de contribuciones del Ayuntamiento de San Luis. **Escopetas** Véase anuncio en 4.ª página.
JOVEN de 13 á 15 años de edad, que sepa leer y escribir, se desea. Diríjase «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

CERVEZA La Fortificante

FERRUGINOSA FOSFATADA
Poderoso reconstituyente

Indicadísimo para las SEÑORAS que crían, las que obtienen admirables resultados con tan EXQUISITA bebida. De venta en Colmados, Cafés y Farmacias. **DEPÓSITOS**
Palma: J. Valenzuela y Centro Farmacéutico.—Inca: Juan Collí.

SERVICIO TELEGRAFICO

Conferencias Telegráficas

Madrid 14 (23'50) **Política**

Mitín bloquista
En Palencia se ha celebrado el anunciado mitin en favor del bloque de las izquierdas. Asistió al acto una concurrencia numerosa. Hablaron los Sres. Canalejas, Conde de Garay, García Lomas y otros oradores; todos, como es natural, ensalzaron el bloque.

El Sr. Canalejas dijo que ha llegado ya el momento en que debe el Sr. Moret formular en definitiva su programa conforme á lo expuesto en el meeting de Zaragoza, y que conviene que todos los liberales vayan unidos á la defensa de sus ideales. Añadió que confía que el señor Moret suscitará pronto en el Parlamento el correspondiente debate; pues no es en las aldeas donde se ha de luchar, sino en las Cámaras. **El proyecto de Administración local aprobado. — Moret satisfecho.**

En la última sesión de la Cámara popular quedó definitivamente aprobado el proyecto de Administración local. El jefe de los liberales Sr. Moret, mostróse satisfecho, según manifestación de algunos de sus íntimos amigos políticos, de la manera como se ha llevado á cabo la aprobación del mentado proyecto. En la sesión de mañana comenzará la discusión del proyecto sobre Comunicaciones marítimas. **Una interpellación**

El exministro señor Urzaiz ha anunciado que en la próxima sesión del Congreso explicará una interpellación sobre la cuestión de la hojalata. **Quejase el exministro de lo mucho que se va demorando la resolución del conflicto en lo que hace referencia á la admisión temporal de aquel producto.**

Noticias varias

Lacierva y el estado sanitario
El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha manifestado á los periodistas que es infundada la campaña alarmista emprendida por la Prensa, respecto á la salud pública en esta Corte, pues únicamente se ha desarrollado el rampión en el hospital de San Juan de Dios, si bien allí reviste caracteres de epidemia, y que respecto al tifus, los casos que existen en el asilo Tovar, son de carácter benigno. Añadió el Ministro que cree que la campaña emprendida por los periódicos no tiene otro fin que estimular el celo de las autoridades si llegara á sospechar que abrigaban otros propósitos la reprimiría sin ninguna especie de contemplaciones. **La estancia del Rey en Villacierva.—A Sevilla.**

Comunican de Villacierva que S. M. el Rey D. Alfonso prolongará su estancia un día más en aquella población; por manera que hasta el lunes no regresará á Madrid. Según se afirma D. Alfonso y D.ª Victoria propónense pasar la próxima Semana Santa en Sevilla para asistir á las solemnes fiestas religiosas que allí se celebran en aquellos días. **En la Academia de la Historia**

En la Academia de la Historia ha tenido lugar la recepción del nuevo académico señor Novo y Colson nombrado para ocupar la vacante que dejó el señor Fernández Duro. El acto revistió la solemnidad acostumbrada, dándole realce la presencia de distinguidas personalidades y elegantes damas. El nuevo académico escogió por tema «El poder naval», pronunciado sobre el mismo un notable discurso. Contestóle el señor Fernando Betancorut quien en elocuentes párrafos trató de la «resurrección de la Patria».; Ambos académicos fueron muy felicitados por sus discursos.

Reanudación de clases.—Lancha zozobrada.
En el colegio de Alfonso XII del Escorial, se reanudarán mañana las clases, interrumpidas con motivo del formidable incendio que allí se desarrolló. Comunican de Cartagena que en aguas de aquel puerto ha ocurrido una sensible desgracia que ha producido verdadera consternación. En ocasión de realizar las pruebas de una barca pesquera ésta zozobró con tan mala suerte que cinco de sus tripulantes perecieron ahogados resultando inútiles cuantos esfuerzos se hicieron para ver de salvarlos. **Temporales.—Reos en capilla**

Los telegramas y noticias que se van recibiendo de provincias acusan que los temporales continúan en casi toda la península. En algunas comarcas han caído nuevas y copiosas nevadas, reinando con tal motivo un frío intensísimo y dificultando en algunos puntos la circulación de los trenes. **Vitoria.—Mañana serán puestos en capilla tres reos, condenados á muerte por esta Audiencia por el delito de asesinato.**

Fallecimiento.—Maniobras de la escuadra rusa.
Comunican de Córdoba que ha fallecido en aquella ciudad el poeta don Enrique Redel. La escuadra rusa que se encuentra en aguas de las Palmas, ha efectuado frente á la bahía un simulacro de combate. Los marinos rusos siguen siendo allí objeto de muchos agasajos. **Lo de Melilla.—Petición denegada**

Melilla.—Conócense nuevos detalles de la agresión de que fué objeto, en Cabo de Ague, un centinela español. Este según parece fué atacado por la espalda y en el momento de caer herido notóse que su capote estaba ardiendo. Los jefes de la mayoría de tribus dan facilidades para la detención de los moros culpables. De Ceuta comunican que representantes de los aduanares de Drika y Brints han pedido al general Aldave que permita á los moros de Beinmeria entrar en la plaza para vender sus productos. El general les contestó que no accederá á su deseo hasta que le entreguen el mero Valiente, principal causante, según se afirma, de los sucesos ocurridos. **Del Extranjero**

Sublevación en la Habana
Cablegramas de la Habana dan cuenta de haberse sublevado en aquella ciudad la guardia rural. La algarra que esto produjo en la población fué grandísima, dando lugar á carreras y sustos y al cierre de muchos establecimientos. Los sublevados intentaron saquear el palacio del presidente pero la guardia prudencial logró rechazarlos. El motivo de la sublevación fué el haber llegado de Cienfuegos 80 guardias rurales armados, al objeto de incorporarse á las filas, pero al participarles que prestarían sus servicios como soldados rasos prestaron de ello, sublevándose. **Un rumor.—Censuras**

Constantinopla.—Ha circulado por esta ciudad el rumor de que los oficiales que forman la dotación de la escuadra anclada en el Bésforo están dispuestos á bombardear la población de Fildiz á la primera indicación del Comité de Unión y Progreso. La Cámara de los diputados ha aprobado una proposición de censura contra el Gran Visir por haberse negado á dar explicaciones acerca de la reciente modificación ministerial. **A consecuencia de esta proposición ha dimitido el Visir.**

Protocolo firmado.—Reyes.
Washington.—Los plenipotenciarios de Venezuela y de los Estados Unidos han firmado un protocolo relativo á la solución de los conflictos entre ambos países. Londres.—Los Reyes de Inglaterra han regresado á esta capital, donde han sido objeto de un eficaz recibimiento. **Otro Sultán**

Tánger.—En Marraqueth ha sido proclamado como Sultán un Santón establecido en aquellas cercanías y que goza de grandes prestigios en toda la Comarca. No se atribuye importancia alguna á este nombramiento pues en el movimiento iniciado á su favor no figura hasta el presente ningún moro de prestigio y se cree por lo tanto que muy pronto fracasará. **Una carta de Muley Haffid**

Tánger.—El Sultán Muley Haffid ha enviado una carta autógrafa al Cónsul alemán de esta, con motivo del cumpleaños del Kaiser. En ella hace votos el Sultán por el mantenimiento de las cordiales relaciones que existen entre Alemania y el Imperio marroquí. **El cólera en Rusia**
Noticias de San Petersburgo comunican que en aquella población continúa haciendo estragos el cólera. El número de atacados es muy considerable. Con tal motivo reina alarma en la población siendo muchísimas las familias pudientes que la abandonan. **Ultima conferencia**

Madrid 15 (10'50). **Frio**
Ayer apesar de haber sido el día espléndido, dejóse sentir un frío muy intenso. El termómetro marcó dos grados bajo cero. Hoy reina veinte frío y el tiempo se presenta variable. **Regreso de Don Alfonso**
Procedente de Villaviciosa ha llegado á esta Corte S. M. el Rey. En la estación esperábanle la Familia Real y algunos Ministros. **Emigrantes**
Comunican de Alicante que ha zarpado de aquel puerto el trasatlántico «Barcelona» que conducirá á unos 80 emigrantes que se dirigen á Montevideo. **Corresponsal.**

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)
Lerroux en Buenos Aires
Barcelona 14 (20'00)
Una carta particular de Buenos Aires dice que el señor Lerroux dió unas conferencias—con entrada de pago,—en las cuales habló despectivamente de Cataluña. En una de ellas, unos obreros catalanes que estaban entre el auditorio, protestaron, originándose un incidente. Enterada del hecho la colonia catalana, decidió asistir en masa á las conferencias sucesivas del señor Lerroux. Este, al saberlo, cambió de tema y ya no volvió á hablar de Cataluña. **El triunfo de Cruells**

Barcelona 14 (22'00)
De Sabadell comunican que se han verificado las elecciones que tanta expectación habían logrado despertar. El triunfo ha sido para el candidato solidario Sr. Cruells, quien ha conseguido una gran mayoría sobre su contrincante el Sr. Pnig y Aspre. La noticia del triunfo del Señor Cruells ha producido inmenso júbilo entre los Solidarios. **Ultimas noticias Desgracia en Felanitx**

Nuestro activo corresponsal en Felanitx nos escribe las siguientes líneas. El viernes último, 13 de los corrientes, en una casa de la calle del Mar ocurrió una sensible desgracia. Estando una niña junto al hogar preparando la comida, incendiáronse sus vestidos. La pobre niña atollonada, se puso á correr para apagarla, pero el aire fué causa que se propagase la llama por todos ellos; sufriendo la infeliz quemaduras gravísimas y de pronóstico reservado. La madre de la desgraciada criatura acudió para auxiliarle, sufriendo quemaduras en las manos y brazos, de alguna consideración. **Para buenos MOSCATELES y vinos RANCIOS superiores—no hay como CA. SA ESBARRANCH—Sto. Cristo, 4. 2**

CASA NUNCIADORA

CALLE DE PALACIO NÚM. 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gacetillas y encaje de impresos en los importantes periódicos "LA ALMUDAINA," Y "GACETA DE MALLORCA,"

FACHADA ANUNCIADORA
(PUERTA PINTADA, Frente la Estación del Ferro-Carril)

Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio.—Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la Capital, cuidando de su conservación.

PRESUPUESTOS GRATIS

LAS MONJAS

Se han recibido grandes surtidos en damasés de seda negra y lanas alta novedad para la **CUARESIMA**
Chales blonda legitima, chales imitación blonda, mantillas blonda y chantilly, velos guipur-blonda y brusea.

VENÉREO Y SÍFILIS
Estricaciones uretrales, prostritis, alitias, esterros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los efamados, únicos y legítimos medicamentos

COSTANZI CONFITES, ROOB É INYECCION **COSTANZI**

Busto y Nombre Registrados

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas.

MALES VENEREOS Purgación reciente ó crónica, gonorrea, etcétera, se curan milagrosamente en ocho ó diez días con los venobridos Confites é Inyección Costanzi. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

SÍFILIS Su curación en sus diversas manifestaciones, con el Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos Costanzi, aconsejamos lo verifiquen antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se estira en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

PUNTOS DE VENTA: En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Forteza.

AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.—Laboratorio GRAU Y NGLADA, 30, Rambla del Centro, 30.—BARCELONA

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigir las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos.—BARCELONA.

Lloyd Sabaudó

El 18 de Febrero saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES**

el nuevo vapor de 14.000 tds. de gran marcha realizando la travesía en QUINCE DIAS.

TOMASO DI SAVOIA
Camarotes esplendidos en 1ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos **TERCERA CLASE**

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa **COCINA ESPAÑOLA**

El 18 de Marzo saldrá para igual destino el vapor **PRÍNCIPE DI UDINE**

Para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

CURACIÓN RÁPIDA Y SEGURA
de las Enfermedades Urinarias

Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

SANTALOL SOL
GENOROL

Único principio activo de la esencia de Sándalo, cuya esencia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la **BLASORRAGIA** en todas sus manifestaciones: Cistitis, Albumina, Incontinencia y otros. Método sencillo y económico.

AVISO importante: Para evitar en cuanto sea posible que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pide siempre **SANTALOL SOL** con el nombre de Genorol, que hemos patentado expresamente á dicho objeto, en todas las Farmacias, dirigiendo sus pedidos, reclamaciones y consultas á **FARMACIA SOL**, Casaca, número 606, (calle de Balmes, Barcelona).

Venta

ESCOPETAS "Paloma," á 150 ptas.—Bolsas piel, á 25 y 30 pesetas.

Botellas para Cazadores Thermos, **Frio sin hielo, calor sin fuego.**

Artículos de Caza de la **Manufacture Francaise d'Armes de Saint Etienne.** J. Gomila, Garage SWIFT **MARINA, 5 PALMA**

LLOYD ITALIANO
SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN
PRÓXIMAS SALIDAS

CORDOVA | **PRINCESA MAFALDA**
21 de Marzo. | 31 de Marzo.

Admitiendo pasaje y carga.—Excelentes condiciones para el pasaje de **TERCERA CLASE.**

Amplios dormitorios con ventanas al mar.—Iluminaciones eléctricas, baños, duchas, etc.—Salón comedor especial para **TERCERA CLASE.**

SERVICIO Y COCINA ESPAÑOLA
Para carga y pasaje dirigirse al Corresponsal exclusivo de la Compañía **DON MIGUEL ORDINAS**
JARDIN DE LA REINA, 17. (Esquina Pelayos), Palma.

Sociedad General DE Transportes Marítimos á vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE FEBRERO DE 1908

Línea de Buenos Aires
Saldrá de Barcelona el 21 de Febrero directamente para Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés **PAMPA**
admitiendo carga y pasaje.

Línea para el Brasil-Plata
Saldrá de Barcelona el día 17 de Febrero para Bahía, Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires el grandioso y acreditado vapor francés **LES ALPES**
admitiendo carga y pasaje.

Información en Palma los señores Miguel M. Granada y C.ª, Plaza Antonio Maura, núm. 4.

Vapores Directos
de Pinillos Izquierdo y C.ª de Cadiz

Línea de las Antillas, Méjico y Estados-Unidos

Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá de Barcelona el día 15 de Febrero el magnífico vapor de 5 000 toneladas **MIGUEL M. PINILLOS**
Admite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, no emigrantes.

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

Línea de la América del Sud
Para Río de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá el 18 de Febrero, el vapor **MIGUEL GALLART**
admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas **SAN JUAN, 20-PALMA**

Se desea vender un primer piso, calle de San Magín núm. 29 (Arrabal de Santa Catalina,) muy apropiado para edificar. Informarán Plaza de Weyler núm. 7.

Postales Artísticas Y CON VISTAS
Hay en existencia en la «Casa Anunciadora» Palacio, 8, un inmenso y variado surtido de todas clases.

Fuerza Motriz
SE ALQUILA.—Informarán de Antonio Maura, núm. 2, (Plaza de Muebles)

Calcetines y Medias
de LANA y de ALGODON
Hechos á máquina desde lo más inferior á lo más superior.
PRECIOS BARATISIMOS
J. CANELLAS, Cane Randeta,
Calle de Sto. Domingo núm. 14—PALMA

Histógeno Llopis
Curación radical de la tuberculosis, anemia y enfermedades consuntivas. Recomendado por las eminencias médicas. Se vende en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO.—Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Madrid.

"CRÈME" POLVOS JABÓN SIMON

Productos maravillosos para suavizar, blanquear y aterciopelar el cutis.

J. SIMON, Paris
Para evitar falsificaciones exijase la Marca

De venta en las principales perfumarias y droguerías de todo el país.

Para mi cutis solo uso la "Crème Simon"